
《与神同行》 

没有信心的后果 
 

 

你有没有想过，因为你不愿意相信你能够面对“神所给你的挑战”（这挑战明显是超过你能

力所能够应付的），而因此失去神为你预备许多的福气呢？多少次我们因为不信而让福气平

白的溜走呢？我们本该可以得着神所给的福气的，但却因为不信神对我们说的话，所作的保

证，因而就得不着呢？ 

 

每一个基督徒都应该是有信心的人，因为信心是我们跟神建立关系的基础。然而，我们每一

个人都经历过信心的失败。所谓信心失败，就是在面对挑战的时候，我们的信心失落了。我

再说，信心的失败，就是在面对挑战的时候，无法把信心表达出来，而是失落了。我想我们

每一个人都必然经历过，有时候是正当我们面对着神所给的挑战，要我们去做什么事情，又

或者我们正面临试探，又可能正面临工作上的危机，或者是家庭上的危机等等。当我们经历

的时候，我们注视周围的障碍，然后感到自己无法面对，无法去处理。 

 

有人从一开始面对挑战的时候，就表现不出信心；有人在一开始接受挑战的时候，充满信

心，像彼得接受“在水面上走”的挑战的时候，开始的时候表现得很有信心，但当走到水深

处的时候，就是在顺服的中期的时候，他的信心失落了，只因为见风甚大，就害怕，于是就

沉了下去。因此，我们有可能在开始面对挑战的时候，信心失落，马上就失败了。但也可能

在接受了挑战之后，或者在过程中出现信心的失败，简单来说就是没有信心。今天我们要来

思想的，就是没有信心的后果，到底有什么苦果是我们因为没有信心而必须承受的呢？ 

 

今天我们要思想的经文，主要是民 13和 14章，我们不会把两章的经文全部读完，而是选读

其中一段经文，让我们先了解一下这两章经文的历史背景。我们知道，在摩西的带领之下，

以色列人得以脱离埃及为奴之地，脱离埃及人的奴役。上帝选召摩西把祂的百姓带出埃及，

成为圣洁的国度，成为有君尊的祭司，脱离埃及人的奴役，成为事奉神，敬拜神的国度。这

是神的国度在人间的记号。 

 

摩西带领以色列人过红海，然后向着目的地，就是流奶与蜜的迦南地前进，因为这块地是神

应许赐给他们永远为业的地方。现在，来到迦南地的门口了，就快要进去了。神吩咐摩西先

派十二个探子进到迦南地去，窥探那地，然后回来报告。 

 

于是摩西在各支派中挑选了一人，一共是十二个人，派他们去窥探那地，看他们是什么人，

而那地的出产怎样，他们的城墙有多厚，居民是怎样的人，军事实力又怎样等等，然后回来

报告，好知道那当地的情况。于是十二个探子奉命出去，到迦南地。 

 

过了四十天，他们窥探那地回来了。然而当十二人回来之后，竟然带出了两种不同的报告。

头一种是大多数人所报的恶信，他们说“我们千万不能上去攻击那民，因为当地的人太高

大，太威猛了，他们比我们强壮。城墙又坚固又宽大；即使是流奶与蜜之地，我们也不能做

什么，不要上去啊！” 

 

但是另外一种报告，却是积极的，充满信心的。就是约书亚和迦勒的报告。他们说，“我们

所窥探经过之地，是极美之地，神如果喜悦我们，就必定能把我们领进那个地方，把那地赐

给我们。我们必定能得胜的，赶快前去吧，因为那地实在肥美，是流奶与蜜之地！不要怕那

地的居民，他们是我们的食物，那荫庇他们的已经离开他们了，有耶和华与我们同在，不要

怕他们！” 



 

可惜，最后大部份以色列人却是掩耳不听约书亚和迦勒所说的，而是倾向大多数人的报告，

认定“千万不能上去！”这是他们的回应。结果这就导致神要他们转回，回到旷野去，在那

里飘流四十年，等这些不信的人尸首倒在旷野，在旷野消；等到新起的一代才可以进到迦南

地去，和约书亚、迦勒同得那地为业。后来，领以色列人进迦南的重任就落在约书亚身上，

因为约书亚是继摩西之后被神兴起的领袖。但是值得我们留意的是以色列百姓的不信，使得

他们要再在旷野多飘流四十年之久。 

 

在民 13和 14章的记载中，我们先来看看，这些以色列人不信的原因，到底他们为什么信心

会失落？为什么无法表达对神的信心呢？然后再看看今天的我们，为什么我们在面对挑战的

时候，也会没有信心去面对呢？我们所信靠的神，我们所认识的神，为什我们么竟然会对祂

没有信心？而因为没有信心就失去了神所预备要给我们的福气。 

 

头一个导致以色列人没有信心的原因，就是“害怕失败”，或说害怕在挑战中失败。每一次

当神给我们挑战的时候，我们怎么样回应呢？是欢喜迎接呢？还是表现得很害怕。在提摩太

后书里，保罗说：“神所赐给我们的，不是胆怯的心，乃是刚强，仁爱，谨守的心。”所以惧

怕，胆怯并不是出自于神，不是神所赐的，不是神的意思，绝对不是，神不要我们惧怕。我

们唯一要惧怕的，或者说要敬畏和尊重的，只有神自己，除了在神面前敬畏祂之外，再没有

什么是我们要惧怕的。 

 

诗 27:1，诗人说“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，

我还惧谁呢？”圣经箴言又说：“敬畏耶和华，是智慧的开端。”主耶稣在太 10:28 说“那杀

身体不能杀灵魂的，不要怕他们；惟有能把身体和灵魂都灭在地狱里的，正要怕他。”所以

惧怕、胆怯不应当成为弟兄姐妹生活的一部份。除了神为着保护我们而给予我们一些警觉的

时刻之外，我们在生活中实在无须惧怕。 

 

每一个伟大的人物，都必然经历过失败，而人生许多重大的成就，都跟失败连在一起，那就

是说，先有失败，或者是无数次的失败，然后才能获致成功的。所以失败并不是什么让人希

奇的大不了的事情，也不全然是坏事。当神挑战我们去作某事的时候，或者挑战我们去做某

个决定的时候，祂可能会叫我们凭信心去抓紧这个机会，或者是凭信心不去理会某个人所认

为的良机，又或者凭信心去克服心中的恐惧等等。过去失败的经历，有时候会拦阻我们信靠

神，以致在我们错失了神所为我们预备的福气。所以，头一个我们没有信心的原因，是因为

害怕失败。 

 

第二个弟兄姐妹之所以信心失落的原因，是因为错误的资料，错误的消息，或是不周全的信

息。 

 

以色列人为什么最后一致决定不进迦南，为什么信不过神的应许呢？是因为他们所得的资料

并不确实。民 13:31 这样说：“但那些和他同去的人说：我们不能上去攻击那民，因为他们

比我们强壮。”经文里“和他同去”的“他”就是迦勒，迦勒是确信以色列必定能上去得那

地为业的人。 

 

只是，坚心信靠神的人，当时却是少数，在十二个探子里只有迦勒和约书亚，其他的十个探

子在这一件事上是不信神的。所以这些假的消息和资料，就影响了以色列百姓的信心，使得

他们做出错误的决定。在这个时刻他们就失去了信心，忘记了神的应许，忘了神过去是怎样

的与他们同在，在埃及，在红海，在旷野不断彰显祂的大能，神是怎样的让一切的仇敌败退

在他们眼前。他们完全忘了神的信实和权能，只是相信那些不属实的资料和消息。 



 

同样的，弟兄姐妹，如果我们听信了一些不确实的资料，也会影响我们所作的决定。我们以

为阻碍太大，河水太深，高山太险峻，时间太不够了，没有人支持，资源太少了，许多许多

的问题，在我们还没有做以前就把我们压垮了。而很可能很多的资料都不尽然属实，但是这

些错误的信息就会叫人感到惧怕，而这惧怕就正是基于错误的资料。 

 

第三个导致人信心失落的原因，就是怀疑神的本性。一个不信神的人，是没有办法对神产生

正确的信心的。民 13:1-2经文说：“耶和华晓谕摩西说：你打发人去窥探我所赐给以色列人

的迦南地，他们每支派中要打发一个人，都要作首领的。”以色列人早就知道神要把迦南地

赐给他们为业的这个应许。因为这个应许早就给了他们的列祖亚伯拉罕，以撒和雅各。这也

是神要领他们出埃及为奴之地的原因，要他们在应许之地成为圣洁的国度事奉祂。而事实

上，当时每一个以色列人，都体验过神的大能，神怎样使红海的水分开，让他们走过干地，

躲过了埃及人的追杀，这是他们都清楚明白的。 

 

然而，他们却是怀疑神的本性，心里存着不信。因为他们不认识神，心里迷糊。要是以色列

人清楚明白神是一位怎样的神，他们就不会后来发出那么多的怨言了。来到民 14:1-3，经文

说：“当下全会众大声喧嚷，那夜百姓都哭号。以色列众人向摩西亚伦发怨言，全会众对他

们说：巴不得我们早死在埃及地，或是死在这旷野。耶和华为什么把我们领到那地，使我们

倒在刀下呢？我们的妻子和孩子，必被掳掠，我们回埃及去岂不好么？” 

 

弟兄姐妹，这是多么羞辱神的怨言！难道神领他们出来，是要他们倒在刀下，死在那里吗？

难道神只有能力带他们出来，没有能力带他们进去吗？他们不但埋怨神，而且开始想念埃及

了。只想到埃及吃饱肚子的乐，而忘记在埃及做奴隶的苦。不晓得埃及人给他吃饱肚子，无

非只是要他继续做苦工到死。 

 

以色列人不明白神的恩典，不认识神，心里常常迷糊，竟不晓得神的作为，常常试探祂。他

们怀疑神的爱，怀疑神的信实，怀疑神的全能。他们只留意到迦南人的威猛高大，而忘记了

神的伟大和全能。今天，神在我们里面，与我们同在。我们所拥有的能力，是非常的能力。

如果我们真的明白神的本性，晓得祂的大能。我们就不会在任何困境中失去信心，或者是信

心动摇，因为不明白神的本性，的确会让人失去信心。为此，保罗在腓 3:10说“使我认识

基督，晓得他复活的大能，并且晓得和他一同受苦，效法他的死。”保罗所求的就是更多的

认识基督，更多的明白祂，经历祂。 

 

第四个原因，弟兄姐妹之所以对神信心失落的原因，就是没有从神的角度去看事物，从神的

角度去思想。民 13:33，经文说：“我们在那里看见亚衲族人，就是伟人，他们是伟人的后

裔，据我们看自己就如蚱蜢一样，据他们看我们也是如此。”这个描述是很夸大的，不一定

是事实，但是当以色列百姓从自己的角度去看的时候，他们所得的结论就是这么的悲观。以

色列人忘记了从神的角度去看事物，只是从自己人的角度去看事物。 

 

而我们往往也像以色列人那样，当我们碰到困境，我们会用人的角度去评估事物，衡量环

境，我们很悲观，因为看见问题又多又大，自己的能力又是这样微小和有限，我们觉得自己

必败无疑，因为完全没有成功的可能性，一切事情都是对我们不利。可是，当我们经过而回

望的时候，我们又会觉得，其实当年所认为的那个又大又难的问题，其实不过如此，不像我

们所想象的那么困难，那么棘手。 

 

弟兄姊妹，让我告诉你，神是最大的，没有任何人或事物可以大过神。因此在遇到困难的时

候，我们所要问的，或者说所要考虑的，是神到底怎么看，而不是我怎样看。神怎样看我生



命中的这项难处，神怎样看这个挑战。对我们来说可能是大的，困难的，但是尝试从神的角

度去看，我们就会有转机。当我们从神的角度去看事物的时候，情况就会有一百八十度的转

变，虽然事情好像依然没有改变，但是我们的信心不同了，因为知道神必然会加给我们够用

的恩典和能力，去完成神要我们完成的，我们把信心放在神身上了。不论挑战是什么，只要

我们顺服，神必然会对一切因顺服而产生的后果负责任。 

 

好，看过了导致我们不信的原因之后，现在我们来看看，不信所导致的后果会是什么呢？第

一、我们会失去神所赐的的福气。以色列人一直以来，都渴望能进到这块神所赐给他们的应

许之地，现在他们已经来到应许之地的门口了，却因为不信而失去，这等于前功尽弃，因为

他们怀疑神，存着不信的恶心，所以神不让他们进去。 

 

第二，信心失落会导致其他人也受苦。一个不信的人，除了他自己会失去神的福气之外，还

会让别人也和他一起受苦。民 14:31-33说：“但你们的妇人，孩子，就是你们所说，要被掳

掠的，我必把他们领进去，他们就得知你们所厌弃的那地。至于你们，你们的尸首必倒在这

旷野，你们的儿女必在旷野飘流四十年，担当你们淫行的罪，直到你们的尸首在旷野消

灭。” 

 

这是一个何等大的悲剧，这是神对以色列人不信的罪所定的结局。神说，“你们本来可以进

到流奶与蜜之地享福的，你们的孩子可以在那里成长。但是因为你们不信，所以他们无法早

安早早进到这块美地。”“你们既然厌弃那地，我要让他们在旷野再飘流四十年。”他们只能

过在旷野的生活。那是何等荒芜，寸草不生的地方，到处都是一萧瑟。而不信的人，他们的

子女也跟还着在旷野飘流了四十年，直等到他们，就是这些不信的人，全部在旷野倒毙为

止，这是神给不信的以色列人的惩罚。然而，他们的不信，就让无辜的人受了牵连，跟着受

苦。 

 

第三个信心失落的结果是什么呢？就是要承受失望。民 14:1-2记载，：“当下全会众大声喧

嚷，那夜百姓都哭号。以色列众人向摩西亚伦发怨言，全会众对他们说：巴不得我们早死在

埃及地，或是死在这旷野。”一个对神失去信心的人，必然是一个失望的人。因为没有信

心，所以失望和灰心必然接踵而至，而且无法达成神要我们达成的事。也许有时候我们会

说：不错，我虽然失败了，但是我可以重新来过。 

 

但弟兄姊妹，从以色列人身上，我们看见这一代的以色列人，他们必须为自己所作错误的决

定负责。他们只有一次机会，当他们忽略神所给他们这么大的恩典，用信的心去回应的时

候，神就把恩典的门关了。主所关的门是没有人再可以打开的，因为他们已经作了决定，机

会已经过去了，以后要面对的就是错误的决定所带来的后果。 

 

也许我们会问：神为什么不多给他们一次机会呢？让这些百姓在旷野再飘流四十年，不是太

残忍了吗？其实，神有无量的恩典和慈爱，在许多情况下，神都乐意再给人多一次的机会，

但这不是绝对，有时候机会只有一次，错过了就永远没有了。有些事情，人一作错了决定，

所带来的影响的就是终生。所以我们要珍惜，对神的恩典不可轻忽。 

 

第四个结果，当弟兄姐妹信心失落的时候，他属灵的成长立即会跟着减慢，或者是停滞不

前。民 14:25说：“亚玛力人和迦南人住在谷中，明天你们要转回，从红海路往旷野去。”本

来神要在这个时刻实现祂的应许，彰显祂的大能，领百姓进去迦南的；但因为以色列人不

信，所以神不是领他们去进攻，反而是叫他们转回，从红海的路往旷野去。神并不是从此就

丢弃了他们，神依然与他们同在，但是他们的决定所导致的，是他们要承受这一切的恶果。 

 



亲爱的弟兄姐妹，每次当我们信心失落向神说“不”之后，我们都是不知不觉的让自己属灵

的成长减慢了。我不是说我们一定不会成长，但肯定就是成长的速度会受到影响，必然会减

慢。除非我们立刻来到神面前承认过失，悔改归正，让神在我们生命中作工，否则我们的不

信会阻碍我们灵命的成长。 

 

第五个结果，是我们会因为不信而对周围环境有错误的看法。民 14:1-3，经文说：“当下全

会众大声喧嚷，那夜百姓都哭号。以色列众人向摩西亚伦发怨言，全会众对他们说：巴不得

我们早死在埃及地，或是死在这旷野。耶和华为什么把我们领到那地，使我们倒在刀下呢？

我们的妻子和孩子，必被掳掠，我们回埃及去岂不好么？” 

 

弟兄姐妹，你能想象以色列人说这些话的情况吗？这正是信徒拒绝服从神的时候撒但所作的

事，牠会把扭曲和不正确的观念摆进我们的思想，叫我们不但对神有错误的看法，对环境也

会有错误的看法。 

 

第六个不信所引致的结果，就是会让事情变得更糟糕。许多时候，由于我们做错了决定，我

们知道事情不对了，然后我们不是立刻回到神的面前悔改归正，而是用自己的办法去纠正，

去弥补，结果是越弄越糟，直到不可收拾。 

 

以色列人听信十个探子不实的报导，感到灰心和失望，他们的反应是一面哭号，一面向摩西

和亚伦发怨言，他们埋怨神领他们出埃及，是叫他们送死，因此他们觉得宁可回到埃及去倒

好。后来神刑罚他们，但他们却拒绝接受神公义的判决，而是想办法自己解决这问题。 

 

来到民 14:44-45，经文说：“他们却擅敢上山顶去，然而耶和华的约柜和摩西，没有出营。

于是亚玛力人，和住在那山上的迦南人，都下来击打他们，把他们杀退了，直到何珥玛。”

对神没有信心的人，离开神所作的可以说每一件都是悲剧。 

 

所以，弟兄姐妹，要预防自己的信心失落，掉进不信的错误和悲剧当中，勤读神的话是最好

的方法。求主帮助我们，多默想祂的话，每天让神的话更新我们的心灵，好让圣灵可以在我

们遇到困难的时候，随时帮助我们，让我们想起神的话语。此外，我们也要多多思想神过去

在我们身上的作为。数算主各样的恩典。在我们的主，救主耶稣基督的恩典和知识上不断的

长进，这样，我们的信心就不容易失落了。 

 

诗 73:21-26说：“因而我心里发酸，肺腑被刺。我这样愚昧无知，在你面前如畜类一样。然

而我常与你同在，你搀着我的右手。你要以你的训言引导我，以后必接我到荣耀里。除你以

外，在天上我有谁呢？除你以外，在地上我也没有所爱慕的。我的肉体，和我的心肠衰残，

但神是我心里的力量，又是我的福分，直到永远。” 

 


